

**REVISIÓN**

Recibido: 04/01/2021 | Aceptado: 28/03/2021

**Contribución de la caracterización sociodemográfica en la gestión del desarrollo local.**

**Contribution of the Sociodemographic Characterization in the Management of Local Development.**

Mayra Teresa Pontón Milán [[mpontonm@udg.co.cu](mailto:mpontonm@udg.co.cu)] 

*Licenciada en Sociología. Instructora.  
Universidad de Granma. Bayamo, Cuba.*

Nidia Rosa Tenrero Silva [[ntenreros@udg.co.cu](mailto:ntenreros@udg.co.cu)] 

*Máster en Desarrollo Cultural Comunitario. Prof. Auxiliar.  
Universidad de Granma. Bayamo, Cuba.*

José Alfredo Villarreal Valera [[jvillarrealv@udg.co.cu](mailto:jvillarrealv@udg.co.cu)] 

*Doctor en Ciencias Sociológicas. Prof. Titular.  
Universidad de Granma. Bayamo, Cuba.*

**Resumen**

Las investigaciones acerca de las caracterizaciones sociodemográficas en el ámbito del desarrollo local han ido alcanzando relevancia con el transcurso de los años, desde que se comenzó a emplear el término de desarrollo local, así como las vías, estrategias y acciones para lograrlo, debido a la importancia que tiene conocer las características de una población determinada para implementar las respectivas políticas en función de desarrollar desde lo local a una establecida comunidad. Actualmente la realidad del contexto comunitario asevera la necesidad de conocer y aplicar los posicionamientos demográficos en el curso del desarrollo local, sin embargo, no existen suficientes mecanismos de orientación para utilizar los datos demográficos en función del desarrollo que necesitan las comunidades. La investigación persigue como objetivo valorar en el plano teórico la importancia de la caracterización sociodemográfica para la gestión del desarrollo local. En consecuencia con esa necesidad científica, se implementó un trabajo metodológico principalmente enfocado a la revisión documental, con la finalidad de



actualizar los conocimientos en torno al vínculo entre procesos demográficos y desarrollo local. Los resultados indican la valía de los datos sociodemográficos para potenciar el desarrollo al interior de las comunidades, en tanto, favorece el trabajo de funcionarios y decisores que participan en la gestión y puesta en práctica de políticas y estrategias para acelerar los procesos de desarrollo, además de contribuir al marco académico e interesados en el tema.

### **Abstract**

Research on sociodemographic characterizations in the field of local development has gained relevance over the years, since the term local development began to be used, as well as the ways, strategies and actions to achieve it, because it is important to know the population that is available to implement the respective policies to develop from the local to a certain community currently reality of the community context asserts the need to know and apply demographic positions in the course of local development, however, there are not enough targeting mechanisms to use demographic data based on the development that communities need. The objective of the research is to assess the importance of sociodemographic characterization for the management of local development on a theoretical level. Consequently, with this scientific need, a methodological work was implemented mainly focused on documentary review, in order to update knowledge in around the link between demographic processes and local development. The results indicate the value of sociodemographic data to promote development within communities, as it favors the work of officials and decision-makers who participate in the management and implementation of policies and strategies to accelerate development processes to contribute to the academic framework and interested in the subject.

**Palabras claves:** sociodemografía; características sociodemográficas; población; desarrollo; desarrollo endógeno; desarrollo local.



**Keywords:** sociodemography; sociodemographics characteristics; population; development; inside development; local development.

### **Introducción**

Desde enero de 1959, con el triunfo revolucionario, el Estado cubano ha logrado significativos cambios en todos los ámbitos: económico, político, social y científico-técnico, generando disímiles políticas públicas y sociales en función del desarrollo, y la calidad de vida de la población.

En la actualidad, el país está inmerso en una descentralización de las funciones del Estado a favor de que cada territorio adquiera mayor autonomía, logrando gestionar sus propias estrategias y políticas que contribuyan al desarrollo socio-económico local, para que sea sostenible y concuerde con los objetivos de desarrollo 2020-2030 propuestos por la agenda de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

Es importante para obtener el desarrollo socioeconómico local deseado que, durante la gestión e implementación de sus estrategias y políticas, sea respaldado por investigaciones científicas con un carácter multidisciplinario donde se brinden informaciones avaladas y relevantes para la confección de las mismas.

A nivel mundial existen algunos estudios e investigaciones que tienen en cuenta la caracterización sociodemográfica de una determinada problemática, cómo esta se manifiesta y se representa, pero no se visualiza cómo esas investigaciones pudieran contribuir a la gestión y creación de estrategias, de políticas y acciones que conlleven al desarrollo de la localidad en cuestión. En Cuba se han realizado estudios de forma similar, aunque en los últimos años, se ha hecho énfasis por abordar cómo se reflejan las estrategias y acciones para el desarrollo dentro de las problemáticas investigadas.



Por su parte, el desarrollo local, como una de las categorías relacionadas a la caracterización socio-demográfica, es vista como una perspectiva surgida en la década de 1980 con el propósito de dar respuesta a las carentes políticas económicas generales de desarrollo para solventar los problemas con la creación de empleo y avanzar en la transformación del medio social desde lo local y regional de la planificación del desarrollo, donde participen e impliquen los actores y habitantes que interactúan dentro de un territorio determinado.

En el presente artículo, para lograr la asimilación de los fundamentos conceptuales y teóricos del tema en cuestión se desglosará el mismo en dos temáticas fundamentales: en primer lugar, se abordará la caracterización socio-demográfica, y en segundo lugar el desarrollo local.

Por tal razón, para analizar la bibliografía que se empleó en la investigación, los autores realizaron una lectura comprensiva, valorativa donde se interpretó y se asumió una postura crítica de dicha literatura científica consultada.

## **Desarrollo**

Para comenzar a hablar de caracterización sociodemográfica hay que remitirse a que la sociodemografía es entendida como ciencia. Al ser vista como ciencia es la responsable de estudiar a la población humana desde su dimensión social, teniendo en cuenta su estructura, cómo se desarrolla y algo muy importante relacionado con el tema que se aborda, las características generales de esta población humana desde una perspectiva cuantitativa y cualitativa, o sea, desde lo objetivo y lo subjetivo.

La caracterización sociodemográfica dentro de las investigaciones que se han realizado se enmarcan fundamentalmente en el ámbito de la salud, en cuanto a precisar elementos, causas que están presentes y desencadenantes de determinadas enfermedades como el alcoholismo, los diferentes tipos de cáncer, la diabetes mellitus, la hipertensión, los procesos epidemiológicos,



entre otros. Desde el ámbito demográfico, señala procesos como migraciones, envejecimiento poblacional, embarazo en edades tempranas, principalmente en la adolescencia como grupo etario de mayor incidencia.

Las características sociodemográficas son "el conjunto de características biológicas, socioeconómicas y culturales que están presentes en la población sujeta a estudio, tomando aquellas que puedan ser medibles" (Colmenarez, 2015, p. 27). Su importancia se verifica en la obtención de datos importantes para el desarrollo pleno de una nación. Se logra tener por ejemplo la elaboración de tasas y otros indicadores de salud; estudios en epidemiología donde se necesitan datos de la población y de su distribución según características de persona, lugar y tiempo; planificación de salud pública; planificación de la producción alimentaria para el hombre; planes generales de desarrollo nacionales o regionales y proyecciones de las poblaciones para cualquier propósito. (Colmenarez, 2015).

Al analizar lo expuesto se percibe que, a la hora de realizar un estudio o investigación desde cualquier ámbito que implique a la población y la realidad de un determinado proceso, es fundamental conocer las características sociodemográficas, pues a partir de los resultados que puedan arrojar las mismas se pueden comprender e interpretar variables, pautas y formas de comportamiento de una población teniendo como base sus patrones culturales.

Se puede comprender con mayor claridad, en el caso de estudios de salud, por ejemplo, cómo las formas de actuar y pensar de los individuos pueden generar problemas de salud o enfermedades, que pueden afectar desde lo individual a lo colectivo, o sea, a la sociedad. Desde el ámbito social es importante obtener las características sociodemográficas de la localidad a estudiar, pues ellas permiten conocer cómo se producen y se reproducen los procesos o problemas sociales que en ocasiones se convierten en círculos viciosos, y que están determinadas



por diferentes dimensiones como la económica, la socio psicológica, la educacional, la habitacional, la propia salud, la cultural, la deportiva y recreativa, la de servicios y la ambiental; logrando establecer prioridades para lograr el desarrollo local que se necesita.

Por tanto, es de gran significación el empleo de caracterizaciones sociodemográficas en los procesos, fenómenos o problemas que se investiguen.

Esto lo avala un estudio realizado donde se tienen en cuenta las caracterizaciones sociodemográficas de mujeres víctimas de conflictos armados internos, en este caso en Colombia, para exponer que los mismos tienen como consecuencia homicidios perpetrados contra comunidades a fin de causar su desplazamiento forzado, los actos de torturas, tratos crueles, degradantes e inhumanos, el secuestro, las masacres indiscriminadas de civiles, los delitos contra la integridad sexual, atentados, homicidios, destrucción del espacio físico, persecución política generando traumas psicosociales, baja educabilidad, marginación, entre otras realidades. (Martínez y Suárez, 2019).

Estos aspectos reflejan la influencia en los procesos sociodemográficos, por ejemplo, la violencia de género, la mortalidad y la migración, que degradan la calidad de vida de una comunidad obstaculizando de esta manera el desarrollo local de una forma sostenible y humana.

Por otro lado, la Organización Panamericana de la Salud (OPS) aborda que el planeta está viviendo un proceso de cambio sin precedentes en el orden demográfico, donde la humanidad ha ido aumentando paulatinamente. Aborda otros cambios sustanciales en la población que tienen que ver con nuevos patrones de fecundidad donde se incluye el embarazo en la adolescencia, la mortalidad, la migración, la urbanización y el envejecimiento.

Destaca, además, que es importante describir las principales características y tendencias de la población de los países de las Américas, con el objetivo de identificar y analizar sus



implicaciones en la salud; y que para comprender los cambios en la población y su diferenciación regional resulta muy útil el concepto de transición demográfica.

Esencialmente muestra el interés que tienen diversas organizaciones, organismos e instituciones gubernamentales y no gubernamentales en precisar y conocer todos los elementos que se dan en el proceso de envejecimiento poblacional, cuestión que es un signo de alarma para todos los países del mundo con mayor énfasis en el continente de América, con el objetivo de ser certeros en el momento de gestionar e implementar estrategias y acciones en busca de un desarrollo local, que eleve la calidad de vida de cada individuo y de la comunidad. Cabe destacar que Cuba es el país más envejecido de América Latina y el Caribe.

En Cuba, una de las instituciones encargadas de los estudios demográficos, de variables demográficas es el Centro de Estudios Demográficos (CEDEM), el cual se posiciona en el estudio de estas variables y su relación con el desarrollo, con una visión territorial, local de todos estos procesos, que le ha permitido a través del apoyo de la Universidad de La Habana, y con la cooperación internacional, en especial la agencia del Fondo de Población de las Naciones Unidas, interactuar en un importante número de provincias y territorios del país. El (CEDEM) enfatiza que la población es objeto y sujeto del desarrollo, donde no debe perderse de vista que tan importante es una política de población a nivel macro, como su visión territorial (Fariñas, 2017).

Para abordar en investigaciones las caracterizaciones sociodemográficas de un territorio hay que posicionarse o remitirse al tratamiento de la dinámica demográfica que abarca la caracterización demográfica que comprende como aspectos significativos la natalidad, la fecundidad, la mortalidad, los movimientos migratorios, la nupcialidad, el estado de la población



económicamente activa, el nivel de envejecimiento demográfico y los desafíos económicos y sociales que ellos implican.

Por tanto, la dinámica demográfica se comprende como el proceso de cambio permanente de la población. Percibe su disminución, aumento, composición por sexo, edad, etnia o condición social, su localización en un territorio y la movilidad que protagoniza en relación con sus cambios en el tiempo. La dinámica describe las características que le son propias a la población como colectivo, las cuales son distintas para cada uno de los individuos que la componen. (Aja y Araujo, 2019).

Analizando estos elementos se evidencia que el país presenta importantes desafíos en la dinámica demográfica, relacionados con el creciente proceso de envejecimiento de su población, resultado de un contexto caracterizado por niveles de fecundidad por debajo del nivel de reemplazo durante cuatro decenios, un saldo migratorio externo sostenidamente negativo, elevados números de municipios con saldo migratorio interno negativo y un creciente perfil epidemiológico de sociedades envejecidas. (Aja y Araujo, 2019).

Es entonces que, el componente demográfico es un aspecto clave en la gestión del desarrollo local y territorial donde se evidencia que no basta con reconocer la necesidad de tenerlo en cuenta si no se le da el justo lugar que debe tener en las estrategias de desarrollo. Los datos de población dan cuenta de la estructura y la dinámica de la población. La estructura refleja la distribución o composición de la población según diferentes rasgos, tales como la edad, el sexo, el color de la piel, el estado civil, lugar en la actividad económica, la localización espacial, entre otros; mientras que la dinámica expresa los cambios que se producen en las variables demográficas básicas, en cuanto a la fecundidad, la mortalidad, las migraciones, y sus consecuencias sobre la magnitud y estructura de aquella.



Como puede apreciarse, se está hablando de la composición básica y el movimiento de la población de un territorio en un momento o en un período determinado, composición que tiene que ver no solo con la distribución entre mujeres y hombres de una población o la distribución etaria de la misma, sino también con la distribución por color de la piel, la relación entre nupcialidad y divorcialidad, la mortalidad, el nivel de la fecundidad o el peso del embarazo adolescente, el impacto de la baja fecundidad sobre el envejecimiento poblacional o el comportamiento de las migraciones y su impacto sobre la actividad económica en un lugar determinado.

En fin, prácticamente todos los comportamientos estructurales y funcionales de la población en un territorio determinado pueden ser objeto de estudio de la demografía, y el tratamiento de los datos hace que los mismos se conviertan en insumos obligados para las estrategias de desarrollo local. (Araujo, 2017).

En la misma dirección se trabaja desde el marco legislativo, pues el gobierno cubano aprobó un grupo de medidas para atender la situación de la dinámica demográfica que permite la formulación futura de una política de población, situándola como objeto y sujeto del desarrollo. No obstante, hasta el momento en el país no puede hablarse de una política explícita de población, sino de un conjunto de elementos que, integrados en una estrategia general de desarrollo, tienen efectos de corte demográfico.

El vínculo de la dinámica demográfica con el enfoque de desarrollo territorial y local se materializa hoy, a partir de que forma parte de las prioridades nacionales inscritas en los Lineamientos de la Política Económica y Social de Cuba. Así, al referirse al Modelo de Gestión Económica, por ejemplo, se plantea normar las funciones estatales que ejercen las direcciones sectoriales en provincias y municipios con las que desarrollan los Organismos de la



Administración Central del Estado, dejando definidos los límites de sus competencias, vínculos, reglamentos de trabajo y las metodologías de actuación que se aplicarán.

En Mayo del 2017, se aprueba la actualización de los Lineamientos para el período 2016-2021 donde se reafirma como prioridad el desarrollo local y territorial en los planes nacionales a partir de la estrategia del país, de modo que se fortalezcan los municipios como instancia fundamental, con la autonomía necesaria, sustentables, con una sólida base económica-productiva, y se reduzcan la principales desproporciones entre estos, aprovechando sus potencialidades, a la vez que se indica la elaboración de un marco jurídico correspondiente. (Aja y Araujo, 2019).

Unos de los primeros expertos en emplear el concepto de desarrollo en sus obras fueron los economicistas, que basaban sus criterios desde el punto de vista económico sin estudiar ni valorar el impacto del desarrollo en el orden social y humano.

Es defendido por muchos que Adam Smith fue el primer economicista del desarrollo y que la *Riquezas de las Naciones*, escrita en 1776, fue el primer tratado de desarrollo económico. Carlos Marx, fue también uno de los primeros autores en utilizar el término desarrollo, quien expresara:

...“no es precisamente el grado más o menos alto de desarrollo de las contradicciones sociales que brotan de las leyes naturales de la producción capitalista. Nos interesa más bien estas leyes de por sí, estas tendencias, que actúan y se imponen con férrea necesidad. Los países industrialmente más desarrollados no hacen otra cosa que poner delante de los países menos progresivos el espejo de su propio porvenir”. Marx (como se citó por García, 2006).

Es en la década de los 80 cuando el concepto de desarrollo comienza a sufrir una profunda renovación en la literatura internacional. De forma conjunta, la mayoría de los expertos



en el tema plantean que el orden económico vigente no puede mantenerse indefinidamente porque conllevaría a un inequívoco desastre social y ambiental, por lo que es necesario una ruptura en las tendencias. En los últimos años se han difundido ampliamente términos que constituyen teorías del desarrollo como desarrollo sostenible, desarrollo humano, desarrollo social y el propio desarrollo local, con una acertada importancia para comprender, estudiar, analizar y sistematizar el proceso de desarrollo.

La Comisión del Sur define al desarrollo como un proceso que permite a los seres humanos utilizar su potencial, adquirir confianza en sí mismos y llevar una vida de dignidad y realización. Es un proceso que libra a la gente del temor a las carencias y la explotación. Es una evolución que trae consigo la desaparición de la opresión política, económica y social. Gracias al desarrollo la independencia en el terreno político adquiere su verdadero significado. Por último, es un proceso de crecimiento, un movimiento que surge esencialmente desde la sociedad que se está desarrollando. (García, 2006)

Los autores emplean el término de desarrollo propuesto anteriormente porque concibe al desarrollo no solamente en su dimensión económica sino social, humana y ambiental, donde el hombre y la sociedad en su conjunto puedan ejercer sus derechos a una vida más plena y gratificante, aprovechando sus recursos y potencialidades.

Ya a partir de los años 90, en los estudios sobre desarrollo se prestó un mayor interés a los aspectos territoriales y la geografía como resultados de un conjunto de factores, entre ellos las novedosas concepciones acerca del papel del territorio en el proceso de desarrollo. Dentro de estas concepciones se encuentra los enclaves espaciales selectivos de Stöhr, en la cual plantea las comunidades territoriales disponen de una serie de recursos económicos, humanos, institucionales y culturales, que constituyen su potencial de desarrollo endógeno.



Stöhr, define como desarrollo endógeno:

“El proceso de desarrollo que surge de la capacidad de la población de un territorio para liderar su propio desarrollo, por medio de la movilización de su potencial endógeno, y con el objetivo de mejorar el nivel de vida. Este desarrollo comprende tres dimensiones: la económica, la sociocultural y la política administrativa.” Stöhr (como se citó en García, 2006)

Los autores refieren que los aspectos del desarrollo endógeno buscan que todo territorio se desarrolle a partir de sus potencialidades explotando los recursos materiales y humanos que poseen donde los empresarios locales, cooperativas estatales y no estatales jueguen un rol decisivo en los factores productivos locales que eleven el nivel de productividad haciendo posible que compitan con otros mercados, teniendo en cuenta, además, que los valores e instituciones locales forman parte de la base del proceso de desarrollo, protegido los elementos antes referidos por políticas territoriales para que no surjan interferencias externas.

Siguiendo la idea de lo territorial los autores abordarán a continuación la segunda temática fundamental: el desarrollo local, para desglosar el tema propuesto en el estudio.

Sánchez (2015) define al desarrollo local como un proceso que se basa en la identificación y aprovechamiento de los recursos y potencialidades endógenas de una comunidad, barrio o ciudad. Refiere que las primeras acciones que pueden emprenderse para estimular el desarrollo local están relacionadas con la infraestructura en su sentido más amplio, las segundas con las ayudas a la innovación, la prestación de servicios de asesoría o la provisión de fondos de inversión, y las terceras con las ayudas a los desempleados o los programas de formación específicos. La autora enumera algunos elementos que caracterizan al desarrollo local como su carácter local, dado que se circunscribe a un territorio perfectamente definido, especialmente municipal y, sobre todo, subregional.



El desarrollo local tiene varias dimensiones como: lo social, institucional, económico, cooperativa e instrumental. En cuanto a la dimensión social, sus acciones se dirigen a la creación de puestos de trabajo, primando el desarrollo personal. Respecto a lo institucional está controlado por la Administración Pública (gobierno central) para asegurar la coordinación de los agentes implicados. Acerca de lo económico las iniciativas que se llevan a cabo se realizan con un carácter rentable y eficiente. En relación con la dimensión cooperativa exige la colaboración e implicación de múltiples organismos y colectivos. Por último, su dimensión instrumental, facilita la resolución de los problemas de diseño y gestión que pueden surgir (creación de ayudas de desarrollo) (Sánchez, 2015).

En el camino de la gestión del desarrollo local se encuentran elementos esenciales del proceso, que han de constituirse en principios para la gestión del mismo. Se proponen cuatro principios para la gestión del desarrollo local, a saber: la descentralización, la financiación, la objetividad de la gestión y la participación.

En el proceso de desarrollo local no es posible estar al margen de la descentralización, para lo cual se necesita la definición de competencias de gestión local, comprendidas en su doble perspectiva por sus componentes normativo y cognitivo. La financiación garantiza la autonomía para la gestión local.

Para poder gestionar el desarrollo local se hace necesario poder tener una representación de la situación demográfica del territorio, pero para ello hace falta hacer una caracterización que identifique la situación real del territorio. Ello garantiza la objetividad en el proceso de gestión.

En la participación como principio, hay que tener en cuenta dos componentes ineludibles del mismo: la información-comunicación y la informatización en el contexto del entramado institucional que le da cobertura a esa participación, y los procedimientos para bregar con sus



contenidos y evaluar su efecto. La información-comunicación posibilita el contenido de la participación mientras que la informatización garantiza la universalidad del acceso a la información como base para la participación social en el desarrollo local.

Como ejemplo de implementación de la gestión de procesos de desarrollo local, en el cual se tiene en cuenta la definición de competencias, lo constituye la Plataforma Articulada para el Desarrollo Integral Territorial (PADIT) aplicada en Cuba. Esta plataforma es un programa marco de apoyo al desarrollo territorial cubano para contribuir a las prioridades nacionales y específicas de los territorios, reforzando al mismo tiempo el papel de los gobiernos y actores territoriales y locales. Su valor agregado lo constituye el hecho de que las transformaciones que ella ha proyectado significan saltar un importante valladar de historia y de cultura de centralización.

Pero es que las competencias, más allá de la significación normativo-administrativa que poseen para la gestión territorial, combinadas con los modos de hacer propios de la cultura de la población en que se aplican, se van incorporando y llegan a formar parte de la identidad de los respectivos territorios (Araujo, 2019).

Los autores asumen esta postura porque para desarrollarse además de contar con una base científica que sirva de guía para un mejor resultado, además de implementar los principios para la gestión del desarrollo local y territorial hay que abarcar las dimensiones que más impactan a la población.

La aplicabilidad del desarrollo local en Cuba, tiene una significación indudable y diferente al resto de los países que poseen un sistema económico capitalista o que han tenido como herencia dicho sistema. A lo largo de todo el país y en cada uno de los territorios, existe un fuerte desarrollo institucional en materia comunitaria. También se ha avanzado bastante en términos de infraestructura, así como en la creación de un importante potencial humano; incluso



cada municipio cuenta ahora con una filial universitaria. Son indudables las potencialidades que tienen las comunidades para dar respuesta a múltiples necesidades con los recursos locales.

(García, 2006).

Los autores plantean que son verídicos todos los esfuerzos que ha realizado el Estado cubano desde los inicios del triunfo revolucionario para organizar las diferentes esferas del país y buscar el desarrollo en estos tiempos, con apoyo del campo de las ciencias exactas, naturales y sociales; un desarrollo que sea más sostenible, más humano, sobreponiéndonos al bloqueo económico y a las políticas injerencistas de Estados Unidos, lo que hace más difícil pero no imposible el camino.

### **Conclusiones**

1. La caracterización sociodemográfica permitirá un mejor desempeño de las estrategias de desarrollo municipal, en la medida que se conozca las poblaciones objeto o sujeto de estudio, así como la puesta en marcha de programas pertinentes y oportunos.
2. El conocimiento sociodemográfico permite comprender las características de las regiones, de acuerdo con su peculiaridad urbana o rural. Las diferencias influyen en las condiciones de vida, así como en el plano económico y cultural.
3. La caracterización sociodemográfica de una determinada localidad permite manejar de forma más efectiva el desarrollo local, en la medida que posibilita utilizar de forma efectiva los recursos con los que cuenta. En ese sentido permite conocer el rumbo de procesos como el tipo de población por sexo y grupos etarios, la natalidad, la mortalidad, las principales causas de muerte, el proceso de envejecimiento, el curso de las migraciones, entre las variables más indicativas de la dinámica demográfica o poblacional.



4. En Cuba, resultan progresivos los resultados en torno a los procesos sociodemográficos. La realidad ha demostrado la necesidad de trabajar en dirección a los cambios y transformaciones que, a corto o largo plazo, intervienen en la esfera socio económica y cultural de la población.

### **Referencias bibliográficas**

- Aja, A., y Araujo, R. (2019). Dinámicas de población, desarrollo territorial y local. Un acercamiento teórico-metodológico desde un proyecto en Cuba. La Habana, Cuba: Editorial CEDEM, Universidad de La Habana.
- Araujo, R. (2017). Demografía y desarrollo local: un algoritmo de trabajo. *Novedades en Población*, No.26 (julio-diciembre), pp.145-156.
- Araujo, R. (2019). Un acercamiento metodológico al desarrollo local desde la demografía. *Novedades en Población*, No.28 (julio-diciembre), pp.131-144.
- Colmenarez, W. (2015). Características sociodemográficas de Venezuela. Recuperado de: <https://www.Slideshare.net.WilliamColmenarez1410/características-sociodemograficas-de-venezuela/8>
- Fariñas, L. (2017). Retrato dinámico de la población cubana. *Granma*. Recuperado de: <http://www.granma.cu/ciencia/2017-11-10/retrato-dinamico-de-la-poblacion-cubana-10-11-2017-23-11-11>
- García, M. (2006). La actualidad y la importancia de los estudios acerca del subdesarrollo y desarrollo. En Colectivo de autores. (Ed), *Las teorías acerca del subdesarrollo y el desarrollo: una visión crítica* (pp.8-30). La Habana, Cuba: Editorial Félix Varela.



García, M. (2006). La definición de desarrollo por la Comisión del Sur. En Colectivo de autores. (Ed), Las teorías acerca del subdesarrollo y el desarrollo: una visión crítica (pp.189-197). La Habana, Cuba: Editorial Félix Varela.

García, M. (2006). El desarrollo local. En Colectivo de autores. (Ed), Las teorías acerca del subdesarrollo y el desarrollo: una visión crítica (pp.181-188). La Habana, Cuba: Editorial Félix Varela.

Martínez, J. A., y Suarez-Villa, M. (2019): Caracterización sociodemográfica de mujeres víctimas del conflicto armado que asisten a una fundación sin ánimo de lucro en el municipio de San Juan de Nepomuceno, Bolívar-Colombia. Revista AVFT (Archivos Venezolanos de Farmacología y Terapéutica), 38 (1), pp. 18-22.

Recuperado de:

[http://revistaavft.com/images/revistas/2019/avft\\_1\\_2019/4\\_caracterizacion\\_sociodemografica.pdf](http://revistaavft.com/images/revistas/2019/avft_1_2019/4_caracterizacion_sociodemografica.pdf)

Organización Panamericana de la Salud (2017). Estado de salud de la población.

Características de la población y sus tendencias. Recuperado de:

[http://www.paho.org/salud-en-las-americas-2017/?post\\_type=caracteristicas-de-la-poblacion-y-sus-tendencias&lang=es](http://www.paho.org/salud-en-las-americas-2017/?post_type=caracteristicas-de-la-poblacion-y-sus-tendencias&lang=es)

Sánchez, G. (2015). Desarrollo local y desarrollo nacional. Recuperado de:

<https://es.slideshare.net/GabiSc1/desarrollo-local-y-nacional-53085266c>

